



発行所
岡崎市立葵中学校
(電話 21-0171)
(FAX 21-0172)

12月号

文化祭 10月28・29日

個別最適な支援ができる 学校を目指して

校長 柴田 昌一

葵中学校は樹木が豊かです。紅葉が美しいで、近隣の方が撮影に訪れることもあります。そして美しい紅葉を見せた後、木々は大量に葉を落とし、生徒と職員が毎日それらの葉を片付けています。片付けをしていると、葉にはさまざまなかたちがあり、葉の色づき方や葉の落としが樹木によって異なることに気が付きます。さて、樹木それぞれに個性があるように、葵中学校の学年や学級の雰囲気にもそれぞれ違います。例えば、三年生は授業中もびんと張り詰めた緊張感があります。きちんと進路を見据えていて、頼むことなど思って見ていました。また、二年生は部活動を引っ張る立場になります。また、一年生は広がりつつあるなど感じます。一年生はすっかり中学生の顔つきになりました。話す言葉や態度が大人っぽく変わりました。

そして、合唱コンクールに向けた学級ごとの取り組みを経て、同じ学年でも学級によって雰囲気が変わってきたのを感じます。授業でも意見を活発にたたかわせたり、お互いの考え方を尊重し認め合ったりできるようになつた学級があり、それぞれの学級のカラーがより強くなつたようになっています。

学級は、一人一人違った個性をもつ生徒の個性を生かすことは簡単なことではありません。特に、四十名近くが在籍する通常級では、大型バスに乗って目的地に向かうような一斉授業を行うことが多く、一人一人の個性を生かすことには難しい状況です。一方、少人数の支援級では、個々の希望を聞きながらタクシードrivetで目的地に向かうような学習を行なうことができます。授業をすることがあります。ところで、個性を生かした授業をすること

にはどのようなよい効果があると思いますか。

生徒は、耳で聞いただけで分かるタイプ、実際に頭の中にある知識の量も違います。一人一人に合った適切な支援がないままに授業が進むと、取り残され、学ぶことを諦めてしまふ生徒が出てくるかもしれません。あるいは、すでに分かっているので興味関心がわからず、学ぶことをしない生徒がいるかもしれません。生徒の個性に合わせた支援をすることで、取り残される生徒を減らしたり、より追究したい生徒を増やしたりする効果があるのです。その個性を生かす手立ての一つが「チーム学習」と考えています。「チーム学習」は四人を一単位として、生徒同士が分からぬことを聞き合い、相互に学び合いで、より高め合う学習方法です。教師はアシリティーダー(※)として生徒の理解度や実態を見取り、重点的な支援を行います。授業の最後には、生徒が得た学びを振り返り、自分の成長を認知することで、次への学びの意欲を高めることがでます。チーム学習には、少人数の支援級で行なっているような生徒の個性を生かす学びの効果があり、生徒に「分かることの喜び」「より追究したい意欲など、学ぶ楽しさを実感させることができる」と思っています。

職員と相談し、三学期から「チーム学習」を手立てとした学習を積極的に取り入れてきたいと考えています。「チーム学習」は座席を四人に組んで学習すればよい訳ではありません。生徒同士が分からぬことを安心して聞き合い、学び合える環境を用意する必要があります。その上で、「個別最適な支援」を教師が行います。今の葵中学校であれば、それが実現できると思っています。どうぞご期待ください。

※アシリティーダー：生徒の発言を促したり意見を整理したりしながら、話し合いなど

心ひとつに頑張った合唱コンクール
一年六組
「聴いている人に気持ちが伝わるように歌う」。これを目標に取り組んだ合唱コンクール。初めは、音程や声の大きさだけでなく、みんなの気持ちもばらばらでした。どうしたらしい合唱になるのか悩むこともありました。それでも、何度も練習をしていくうちに、音程も取れ、少しずつ声も出るようになり、合唱に大事なまとまりが出てきました。本番では、それぞれのパート、ピアノ伴奏、指揮がひとつになって、僕たちの思ひが伝えられました。



「聴いている人に気持ちが伝わるように歌う」。これを目標に取り組んだ合唱コンクール。初めは、音程や声の大きさだけでなく、みんなの気持ちもばらばらでした。どうしたらしい合唱になるのか悩むこともありました。それでも、何度も練習をしていくうちに、音程も取れ、少しずつ声も出るようになり、合唱に大事なまとまりが出てきました。本番では、

心ひとつに頑張った合唱コンクール

みんなで取った最優秀賞

三年二組 中学校生活初の合唱コンクール。うまくいきないことが多かったり、アルトパートのリーダーとして、たくさん悩みました。

一学期を振り返って

二学期を振り返って

一年三組 僕がこの一学期で心に残っていることは二つあります。

一つ目は体育大会です。最初は不安もあり緊張していましたが、個人種目でいい順位を取れてうれしかったし、学級対抗リレー

eamsで気づいたことを伝え、質を高めました。本番一週間前の話し合いでは、人によつては涙を流しながら練習への取り組み姿勢や合唱への思いを語りました。「信じる」を歌う中で自分たちの思いを訴えましたが、それができるようになったと思います。

「最優秀賞は二組です」。学級では歓声が上がりしました。こんなにも喜べたのは、全員がお互いを信じ、必死に練習してきたからだと思います。この経験は私たちの宝物になりました。

二つ目は文化祭です。文化部発表や生徒会ステージでは、クラスを見渡すとみんな笑顔で楽しんでいて、他のクラスからも楽しそうな笑い声や歓声が上がつて、学年全体でも楽ししく過ごせました。合唱コンクールでは、本番直前に自信をなくしてしまったけれど、全力を出して歌えてよかつたと思う、歌い終わった後の達成感でみんなが笑顔になつて、いるのを見てとてもうれしかったです。

二学期は不安や緊張を感じながら、どんなときでも何事にも最後までやり切り、笑顔で終えることができました。三学期も、みんなで楽しく過ごせるように、クラスや学年の仲間を全力でサポートしていきたいと思います。



二年五組の絆

二年五組 二年五組の「生きている証」

「生きている証」。この曲は、生きる喜びや仲間との絆をテーマとしています。練習を始めた頃はどのパートも歌声が小さく、課題が山積みでした。僕たちは、一つ一つその課題を克服していました。僕たちは、伴奏者と一緒に、二つにまとまっていました。でもそれ以上組の全員で感じられたことが、すばらしい大切な思い出となりました。この思い出こそ僕たちの「生きている証」です。



チャレンジ

二年四組 チャレンジの一年

僕の二学期は「チャレンジ」という言葉が似合う学期でした。チャレンジの一つ目は、級長に挑戦した

二学期の中でいちばん心に残っている行事は、合唱コンクールです。コロナ禍で、二年生のときには体験できなかつた私たちにとっては、初めての合唱コンクールとなりました。最初はどうのように練習をしていったらよいのか分からなかつたり、あまり真剣になれなかつたり、みんなの気持ちは話合いを行い、少しずつ気持ちが高まつきました。クラスで最高の「信じる」を作り上げるため、毎日毎日試行錯誤を重ねました。このクラスの仲間とだからこそ作り上げられたのだと思います。

合唱コンクールを通して、クラスの仲間が最高の仲間となりました。

ことです。学級や学年全体のことを考えながら、行事の計画を自分たちで立て行動したことで、考えの幅が広がつたと思います。チャレンジの二つ目は、学習に今まで以上に挑戦したことです。先輩方が入試に向けて頑張っている姿を見て、勉強への姿勢を見直し、今まで以上に時間をかけるようになりました。

チャレンジの三つ目は、級長として合唱コンクールに挑戦したことです。「全員が笑顔になれる合唱」を目指し、何度も練習をしたり、仲間同士で励まし合つたりしたことで、クラスの絆がさらに深まりました。

三学期には、スキーリングがあります。自転車ステージでは、クラスを見渡すとみんな笑顔で楽しんでいて、他のクラスからも楽しそうな笑い声や歓声が上がつて、学年全体でも楽ししく過ごせました。合唱コンクールでは、本番直前に自信をなくしてしまったけれど、全力を出して歌えてよかつたと思う、歌い終わった後の達成感でみんなが笑顔になつて、いるのを見てとてもうれしかったです。

二学期は不安や緊張を感じながら、どんなときでも何事にも最後までやり切り、笑顔で終えることができました。三学期も、みんなで楽しく過ごせるように、クラスや学年の仲間を全力でサポートしていきたいと思います。

伊賀川プロジェクトに参加して
守り続けていきたい伊賀川

られて、やり遂げることができました。

七十年以上も前から行われている伊賀川プロジェクト。

この活動について考えてみると、なくてはならない活動だと私は思います。そう感じたのは、実際に参加したからです。伊賀川プロジェクトは、参加者が伊賀川沿いを清掃し、球根を植えます。私もスイセンの球根を植えましたが、達成感があつたので、また参加したいと思いました。今回の活動範囲は三十㍍です。あんなに大きな伊賀川のまだ二部分しか植えていませんが、これからもこの活動を引き継いで、いつか葵や生きの力で伊賀川全体が花いつぱいになることを私は願っています。

この生徒会活動を通して学んだことは、今までの人生で役立つ

正義だと決めて、いくのではなくて、立場の人々の視点から意見を取り入れ、話し合いを重ねて考えていくことがあります。このように経験を生かして、これからも学校がよりよいものとなるようにできる限りのことをしていきたいです。

赤い羽根白い羽根二重構造
ボスターの部 金賞
税についての作文
岡崎税務署管内税務協議会長賞
人権作文コンテスト
優勝 奨励賞
佳作 社会を明るくする運動作文
創造アイデアロボットコンテスト

生徒指導主事 小林 恰司

表彰の記録



卷之三

さわやか健康リレー		愛知県中学生新人陸上競技大会	
クオーター男子の部		一一〇mH 四位	
二位		一位	
クオーター女子の部			
今後の予定 (一月)			
始業式 給食開始			
岡崎学力検査 (1・2年)			
私立専修推薦入試			
委員会・三年総合テスト			
私立専修一般入試			
・			
24(火) 私立専修会			
2年スキール研修(～2月2日)			
31(日) 23(火) 17(日) 10(木) 1(金)	11(水) 10(木) 16(火) 19(金) 23(火)	11(日) 10(火) 16(日) 19(火) 23(火)	11(日) 10(火) 16(日) 19(火) 23(火)



岡崎市理科作品展において 『未来の科学者賞』受賞

